



GALICIA-LIBRE

PORTAVOZ DE LOS GALLEGOS LIBERTARIOS

Precio: 25 cts.

Año II. - Núm. 12

DIRECCION, REDACCION
Y ADMINISTRACION:
MONTE ESQUINZA, 6,

TELEFONO 41009

Madrid, 10 de Diciembre de 1937



PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Trimestre. 2,25 pesetas • Semestre. 4,50 pesetas.
Año. 9,00 • Extranjero, año. 20,00

EDITORIAL

Importante para todas las Agrupaciones de Gallegos Libertarios.-Por una reunión conjunta de Delegados representantes de las mismas.-Prolegómenos de una labor fecunda.

La obra firme, sólida y tenaz es muy difícil el derrumbarla; la voluntad gigante del anarquista es singular; el entusiasmo que se agita en estos momentos en todo gallego al conocer la creación de Agrupaciones auténticas de su región en territorio leal, es inmenso; por ello nos mueve en estos instantes, a los que integramos la de Madrid, el deseo de ponernos en contacto directo con las hermanas de Cartagena, Valencia y Barcelona.

Hasta hoy dejábamos transcurrir los días en espera de solidificación de las creadas a raíz de la nuestra. Hoy, sin pérdida de tiempo, con asiduidad que caracteriza nuestros actos, y, conscientes del lapso temporal conveniente y necesario para la gestación del ideal preconcebido, en pro de la liberación de nuestra región, y encaminado hacia el control de miles de paisanos evadidos; llega la ocasión, se presenta ante nosotros la hora sublime de remoción intensa de la finalidad que persiguen y deben de extender, las Agrupaciones de Gallegos Libertarios. Mientras tanto, y, en espera de consolidación de nuevas Agrupaciones, la de Madrid, perspicaz a la necesidad actual, lanzó su órgano de expresión, GALICIA LIBRE, y que andando el tiempo sería el portavoz común de todos los gallegos.

Con tal acto, se pudo llamar la atención y reconcentrarla en Madrid, hoy desperdigada por toda la España leal. Fué este paladín revolucionario gallego, la chispa que avivó la imaginación y abrió la luz de la razón de algunos compañeros infatigables, a quienes hizo aligerar la agrupación práctica de paisanos desorientados hasta el presente; fué la voz precursora de la agitación y el grito admónico y de combate que flotaba en España poniendo en guardia a los indiferentes paisanos; fué el vaticinio de liberación, genético de nuestra tierra; fué el aliento y estímulo eclipsador del desmayo ante el embate feroz de cuentas vicisitudes; nacido en medio de conmoción social no registrada por la Historia, en favor de los humildes; fué la iracundia almacenada en hombres esclavos, que, por supersaturación de infamias se despegaban de la pesada opresión con fragores de lucha magna, excelsa y justa.

Así, GALICIA LIBRE, inoculaba en las venas gallegas, el germen nostálgico de la tierra oprimida, eclipsando con ello la ofuscación causada a sus cerebros por la política disgregante que flustaba en la atmósfera de España. A la aparición del decenario gallego, despojáronse de ese mal, volviendo a la sanidad espiritual con sólo albeor en sus cortas páginas la estructuración económica y el ideal salvador del porvenir espléndido de la bella Galicia.

Pues bien; sin divagaciones, hermanos gallegos, hay que dar solución impulsando con hechos, y fomentar a la vez la idea que recoge desde estas columnas, la Agrupación hermana de Madrid. Aspira a entrar de lleno en la plasmación de un deseo viviente en todos los paisanos; estrechar las relaciones y establecer contacto armónico entre las diversas entidades gallegas, empezando por las libertarias existentes; ordenar y encauzar nuestra aspiración común dando vida corpórea a nuestras rebeldías redentoras; multiplicar y difundir nuestra actividad hasta el prodigio.

Sería incurrir en grave responsabilidad si en estos momentos no respondiera cada una con una conducta eficaz. No abandonemos nuestros propósitos, hemos conseguido mover, arrancar del reposo al móvil de la fuerza y del saber; puesto en marcha, no se detendrá hasta conquistar el término feliz para volver hacia atrás la mirada satisfecha y orgullosa de haber alcanzado su deber.

Posible la pujanza manifiesta de las Agrupaciones de Gallegos Libertarios, fáltales esa compenetración imprescindible y básica para arrostrar empresas de altos vuelos; y consistencia orgánica, genética de fuerte estructuración, a su obra, alimentada paulatinamente por los éxitos que siguen a su implantación.

Como la visita personal nuestra, nos es poco menos que imposible, esperamos ser comprendidos por las hermanas de Cartagena, Valencia y Barcelona; y, en breve plazo contamos con sus comunicaciones correspondientes. Determinarán en ellas, la fecha estimada conveniente para celebrar en esta localidad, una reunión conjunta de Delegados representantes de las mismas. Este acercamiento permitiría ahondar nuestras visiones del porvenir gallego; sentar jalones comunes, llevar nuestros nobles problemas al tamiz seleccionador del debate y de la crítica purificadora.

Esperamos ser escuchados, y, así, no sólo mereceremos la confianza de nuestros compañeros que hoy se encuentran entre nosotros, sino que la preparación iniciada encontrará una corriente de opinión favorable entre los nuevos que se sumen.

La consecuencia de nuestros principios de emancipación universal, veránse incrementados con tales iniciativas, suscitadas en esta reunión de representantes de todas las Agrupaciones Libertarias Gallegas. Una labor fecunda se nos antoja ha de salir de ella.

Siendo nuestras ideas de emancipación general, refluyen también sobre nuestra tierra; a ellas hemos de entregarnos defendiendo nuestras comunes aspiraciones. Parécenos la adición con buena voluntad, llegar a nosotros sin demora. De nuestra reunión conjunta, divergirán, irradiándose por territorio leal, una vasta campaña sin renunciar a la Prensa, a la conferencia, y, a cuantos medios de difusión eficaces permita el tráfago de nuestros días; con ello daremos expresión a nuestras concepciones humanitarias.

Confiamos, lo repetimos, la idea vertida en la presente editorial, halle la acuciante acción en todas las Agrupaciones de Gallegos Libertarios.

Adelante por la libertad de Galicia y por la unión de todos los gallegos residentes en territorio leal.

LA REDACCION



Y siguen luchando, en las montañas gallegas, inmortales guerrilleros. Persisten en su resistencia augurando el final victorioso de las armas del pueblo.

A DELANTE El pueblo ibérico ante el mundo

Por CAMPIO CARPIO

Corresponsal de GALICIA LIBRE en Buenos Aires (Argentina).

Aventando cruces,
barriendo símbolos,
limpiando el material humano
de toda podredumbre.
¡Hurra, campesino!

Manteniéndote erguido
sobre el trillo,
desafiando de todos los soles
el plomo derretido.
¡Hurra, campesino!

Negándote a producir más
para el enemigo iadrón,
para el vendido.
Produce sólo para el obrero
que es tu hermano de causa.
¡Hurra, campesino!

Camarada campesino.
duro guerrillero
de guardia perenne
que besas la tierra
con tus pies desnudos,
mal alimentado, peor vestido
con un noble ideal entre cejas.

¡Salud, camarada campesino!
Salud, campesino hermano,
guerrillero del campo,

La revolución ibérica abre un nuevo ciclo en la historia de la civilización. Este episodio, momentáneamente local, tiene, no obstante, repercusiones trascendentales, no sólo en cuanto significa la creación de una nueva convivencia social, sino en lo que respecta al porvenir humano. Las deducciones que pueden sacarse de este hecho, que son el síntoma evidente del derrumbe capitalista, cuyas consecuencias han de reproducirse en todos los pueblos de la tierra a plazo más o menos breve, nos demuestran que el pueblo ha llegado a su mayoría de edad y que la vida humana debe estar, en el futuro regida por la fuerza que impulsa esa vida, por el pueblo. El régimen capitalista, soberbiamente levantado sobre el pueblo en un afán

liberador de la tierra
de mano encallecida,
cultor de ideas nuevas,
acelante, con alma y cerebro,
tuya es la victoria,
tuya es la cosecha,
hermano campesino.

Cristóbal CARRION

(Continúa en la página 4.)

GALLEGOS ugetistas y cenetistas: La unión hace la fuerza.-Por la liberación de Galicia, ingresad en las Agrupaciones de Gallegos Libertarios de Cartagena, Valencia, Barcelona y Madrid. En ellas existe la sección de simpatizantes no gallegos.-En ellas tenemos todos una misión que cumplir.

DESDE VALENCIA

La reconquista de Teruel por el Ejército de la libertad, dió lugar a que muchos antifascistas que luchaban—aunque formuladamente—contra nosotros, recobrasen la libertad anhelada desde que empezó el levantamiento militar-fascista. Digo que luchaban formuladamente, porque a pesar de que eran objeto de estrechísima vigilancia por parte de los oficiales y clase facciosos, que tenían especial cuidado de observar los fuegos en las trincheras y parapetos para comprobar si disparaban contra los objetivos que les eran señalados, los verdaderos revolucionarios y conscientes trabajadores procuraban hacer el mayor número de disparos posible al objeto de gastar mucha munición, apantando siempre alto para no herir a ningún hermano de los que tenía en las trincheras o parapetos de enfrente. Así lo han afirmado los prisioneros de las operaciones de Teruel. Muchos de ellos son gallegos. Afirman que es tan grande la represión que el fascismo ejerce en nuestra Galicia, que muchos no deciden la evasión a la zona leal por temer que como represalia les fusilen a toda la familia, como ya se dieron algunos casos. En cambio, aprovechan el primer desconcierto de los mandos rebeldes para huir o dejarse hacer prisioneros del Ejército del pueblo.

A través de sus rostros famélicos, descoloridos, se vislumbran huellas de sufrimiento y dolor. Mal vestidos, unos; harapientos y mal calzados los demás, al desfilar en camionetas por la Plaza Roja de Valencia, se convierten en exponente cua-

dro de toda la tragedia existente en la zona facciosa. Se observa en ellos gran alegría por su liberación del infierno fascista, y, desde luego, todos traen un gran apetito por comer naranjas. ¡Cómo se ve que esta fruta es codiciada por los traidores!

¡Ah, Franco, tu traición y tu perversidad te llevó a la locura de vender tu patria a los extranjeros, después de regar con sangre inocente de los mejores hijos del pueblo, las ciudades y campos que todavía dominas.

¡Galicia se siente avergonzada ante el mundo entero de haber salido de sus entrañas, monstruos como tú, Anido y Millán Astray. La ancha plaza de María Pita, de La Coruña, será seguramente elegida para levantar el patíbulo donde serán ahorcados por asesinos, traidores y cobardes!

¡Gallegos que estáis en las filas fascistas!! Decidíos de una vez a venir a nuestro lado. Desprenderos de sentimentalismos familiares. La causa antifascista está por encima de todo. Recordad el adagio español que dice: "De un cobarde no hay nada bueno escrito". Nosotros, los gallegos antifascistas, os esperamos con los brazos abiertos. Todos unidos formaremos la columna gallega antifascista que, llegada la hora, irrumpirá en forma arrolladora en Galicia para vengar todos los crímenes e implantar para siempre los verdaderos postulados de la Libertad.

Guillermo J. GOMEZ

Valencia, 27 diciembre 1937.

INTERNACIONALISMO

Veintidós aviones japoneses han bombardeado el día 6, Hankéu y Wut Chang. Las baterías antiaéreas chinas repelieron la agresión, derribando a tres aparatos nipones. También han bombardeado la aviación japonesa Kia-Cheu, entre cuya población civil causó numerosas víctimas.

El nuevo Gobierno dictatorial de Rumanía ha entrado en funciones. Sus primeras medidas han sido destituir a la mayoría de los prefectos de Policía, suspender los periódicos demócratas, "nacionalizar" la Prensa, la cual será considerada como una institución del Estado. Separar a los jueces de los cargos públicos y organizar las milicias racistas bajo la dirección y tutela del Estado; suprime el escrutinio público y reduce el número de electores a una tercera parte; disuelve todos los Consejos departamentales y municipales, los cuales serán sustituidos por Comités interinos hasta que se celebren elecciones. Se anuncia la visita del nuevo ministro de Negocios Extranjeros a Belgrado y Praga, para ponerse en con-

tacto con sus colegas de los países de la pequeña Entente.

Ha sido aplazada nuevamente la reunión del Subcomité de "no intervención", que se había señalado para el viernes. Parece que no se reunirá hasta el día 11, y a nadie sorprenderá que hubiese otro aplazamiento.

Han salido de Londres para España nueve diputados laboristas. Irán a Barcelona, y allí formarán dos grupos, uno de los cuales marchará al frente de Aragón y el otro a Madrid. Cuando regresen a Inglaterra darán conferencias y participarán en la campaña en favor de la República española.

En distintas localidades de Egipto se han organizado grandes manifestaciones en favor del Gobierno destituido de Naha Baja y del partido Wafdistas. En Llantá se produjo un choque entre los manifestantes y la Policía, del cual resultaron 45 heridos.

EL DESARROLLO DE NUESTRAS OPERACIONES

Información exacta de los partes del Ministerio de Defensa Nacional

EJERCITO DE TIERRA

La gran ofensiva iniciada el 15 de diciembre por el Ejército del pueblo culmina ya en una victoria esplendorosa. Todas nuestras previsiones se han cumplido matemáticamente. El triunfo es nuestro. Adelante.

Frente del Este.—Los facciosos se han visto obligados a trasladar a la zona de Teruel fuerzas numerosísimas y grandes

cantidades de material. Sus ataques tuvieron carácter general, alcanzando intensidad máxima en los dos flancos. En el derecho hubimos de abandonar dos cotas frente a Cerro Gordo; en el izquierdo perdimos algunas posiciones; ambas las recuperamos a las siete de la mañana nuestras tropas entraron en el Seminario, libertando a 60 personas. Se voló el Banco de España y se ocupó el convento de San-



Ya se ha puesto en camino y hay que ver que paso lleva

ta Clara. La resistencia del Gobierno civil disminuye por momentos.

Día 31.—Como consecuencia del ataque enemigo sufrimos un retroceso al Oeste de Teruel, cediendo nuestras tropas las posiciones que ocupaban en el sector de la Muela de Teruel. Los intentos de infiltración hacia la plaza los rechazamos. En el interior de la ciudad prosiguió la reducción de las resistencias, limitadas al Gobierno civil y el Convento de Santa Clara. Se luchó encarnizadamente al Noroeste de Teruel.

Día 2.—Se combatió sin tregua en el exterior de Teruel, con resultados favorables para nuestras armas. Se rechazaron dos ataques enemigos por la parte de Cerro Gordo. Se frustró en el sector de Teruel un ataque sobre la plaza, enemigo. Nevó en casi todos los sectores del frente de Aragón, alcanzando la nieve más de medio metro en las inmediaciones de Teruel.

Día 3.—Nuestras fuerzas ganaron terreno en el sector de la Muela de Teruel, se rechazó un ataque desesperado del enemigo, lanzado desde Conced. Se ocupó por asalto el edificio del Gobierno civil, nos apoderamos de la Iglesia de Santa Clara, se hicieron gran cantidad de prisioneros, algunos defensores se refugiaron en el Hotel Aragón para continuar la resistencia.

Día 4.—En el sector de Teruel se estrechó la actividad enemiga, la infantería leal causa bajas a los fascistas al intentar éstos un ataque contra nuestras posiciones de El Petró. Se realizó igualmente un ataque enemigo, que partió de Conced en dirección a Teruel, y otro a las posiciones de las cotas 1.062 y 1.066. En el Alto Aragón se rechazó por los leales un intento del enemigo.

Día 5.—El Ejército de Levante ocupó las trincheras enemigas entre las cotas 1.076 y 1.062. Nuestros heroicos soldados asaltaron el Convento de Santa Clara. Fueron hechos seis prisioneros. Se mejoran nuestras líneas en el frente de Aragón, actividad al Este de Zaragoza y en el sector del Gallego se ocupó una posición.

Día 6.—La batalla de Teruel, durante este día, ha sido la más intensa de cuantas han transcurrido desde que los facciosos iniciaron su contraofensiva. Previa una densísima preparación artillera y de aviación, el enemigo atacó por el Sur de Conced, fracasando. Nuestra infantería rechazó todos los ataques sin ceder palmo de terreno. En el sector de la Muela de Teruel la iniciativa fué nuestra, ocupamos posiciones importantes, cogimos prisioneros y armamento. Al norte de Orna del Gallego ocupáronse las cotas 875 y 814. Nos apoderamos de cajas de cartuchos y veinte toneladas de trigo.

Día 7.—En el interior y exterior de Teruel, los soldados del pueblo confirmaron la gran victoria de nuestras armas. A las nueve de la noche el jefe faccista, teniente coronel Rey D'Arcourt, y mil quinientas personas más, se entregaron al Ejército popular. El ministro de Defensa Nacional había autorizado la salida de la ciudad de heridos, enfermos, mujeres, niños y ancianos. Continuaba nuestra ofensiva en el sector de La Muela de Teruel, se pasaron a nuestras filas dos compañías de las Brigadas navarras.

Día 8.—Con la rendición de los dos mil soldados que resistían en San Clara y el Seminario, Teruel es íntegramente nuestro. Entre los prisioneros hechos por nuestras tropas figuran los coroneles Barba, Gasca, Rey D'Arcourt, el obispo de Teruel y gran número de jefes y oficiales.

Centro. Día 5.—Se voló una mina bajo las posiciones facciosas en la colonia del Comercio, en el sector de Carabanchel, pereciendo una compañía enemiga y destruyéndose importantes reductos rebeldes.

Día 6.—Se presentan en nuestras filas un pelotón de fuerzas enemigas.

Día 7.—Prosigue el temporal de nieve. Nuestras piezas hicieron eficaz fuego de contrabatería, impidiendo el tránsito de elementos motorizados rebeldes entre Porcuna y Valenzuela. Por el sector de Jaén nuestras fuerzas se internaron en terreno faccioso, hostilizando al enemigo y arrojando propaganda.

EJERCITO DEL AIRE

Día 30.—Según las radios facciosas, la concentración aérea rebelde sobre el frente de Teruel, ha sido la más importante desde que empezó la guerra. Nuestros observadores han contado 150 aparatos de caza y unos 40 de bombardeo. La aviación republicana ofreció combate al adversario.

Día 31.—La aviación enemiga ametralló a los evacuados de Teruel, especialmente en Sagunto.

Día 2.—La aviación criminal bombardea Barcelona, ocasionando 40 muertos y 60 heridos. Un avión extranjero viene a nuestro suelo abatido por disparos antiaéreos, en Teruel.

Día 4.—En un combate aéreo nuestros

aviones derribaron un "caza" faccioso, en Teruel.

Día 5.—En Teruel, la aviación enemiga actuó con gran intensidad, así como la propia, batiendo concentraciones en San Blas, Conced y Celadas. Por la tarde se libró un combate aéreo, siendo derribados dos aparatos facciosos marca "Fiat". Asimismo la "gloriosa" realizó vuelos de reconocimiento sobre el campo faccioso de todo el frente del Este.

Día 6.—La "gloriosa", en Teruel, derribó cuatro "cazas" enemigos, y bombardeó la estación férrea de Calamocha. Cooperaron a las operaciones del Ejército de Levante varias escuadrillas, bombardeando las posiciones de San Blas y las del Norte de La Muela de Teruel. Se entabló combate aéreo, siendo derribados dos aviones facciosos. Se ametralló un convoy enemigo en la carretera de Caminreal a Montalbán. A las nueve de la noche se advirtió un avión de bombardeo sobre Valencia, el cual se internó rápidamente en el mar. Ocurrió lo propio con cinco aparatos facciosos que volaron sobre Castellón a la misma hora.

Día 7.—La aviación enemiga protegió eficazmente a sus filas en la parte de Los Llanos. La nuestra hizo lo propio, entablado combate. Un avión faccioso arrojó bombas sobre Barcelona y Sagunto. Cinco de los que bombardearon este último puerto, cayó al mar.

Día 8.—Aviones facciosos bombardearon nuevamente Barcelona y sus alrededores, causando una veintena de muertos. Estos propósitos criminales, acontecieron igualmente en Sagunto.

Desde Cartagena

Son muchos los gallegos que llegan diariamente en busca del carnet a esta Agrupación, hombres, paisanos, compañeros que sienten la necesidad de cooperar con su ayuda a llenar el vacío tan grande que se cernía sobre ellos. La llama de rebeldía existe en estos gallegos entusiastas que vienen a vivirla con su deseo de unión, y preparación que nos brindará la entidad acogedora y creada únicamente como las demás con mirada al futuro da emancipación gallega.

He aquí el pensamiento u opinión de algunos compañeros de la Agrupación nacida a su calor.

Manuel Rial, ugetista, naufrago del "Ciudad de Barcelona": "Era hora que sintiendo y luchando por la libertad y el bienestar del proletariado, pensáramos en nuestra región. Esta Agrupación debe contar con el apoyo de todos los paisanos; yo estoy con ella en todo".

Andrés Allaso, evadido, cenetista: "Es mucha la miseria que padecen nuestros hermanos; en nuestra querida región quedan—hoy convertida en colonia fascista—hay que tenerlo en cuenta, luchadores aun en las sierras con esperanzas de salvación, y resistirán hasta nuestra llegada. Por lo tanto todos, todos los que aquí nos encontramos, pensemos también en ellos para poderles decir mañana: esta es nuestra obra, las Agrupaciones cumplieron fielmente su deber, he aquí nuestra finalidad".

Vicente Bóveda, naufrago del "Armuro": "Las Agrupaciones de Gallegos Libertarios, se muestran partidarias de la alianza U. G. T. y C. N. T., es lo que más me interesa, he aquí su valor".

Manuel Pita, organizador de esta Agrupación de Gallegos Libertarios de Cartagena: "Huelga dar mi opinión. Nadie mejor que los gallegos dieron muestras de organizadores y unionistas, las tendencias libertarias en la España leal, lo han demostrado; nosotros, los gallegos, no podíamos ser menos. Que nadie se engañe. Este no es un partido galleguista más. Nosotros reconocemos el galleguismo como célula de la Universalidad dentro del anarquismo, consustancial con nuestro federalismo. Y no digo más; sólo pido que todos los gallegos sensatos y amantes de la libertad, piensen hoy más que nunca en Galicia invadida. ¿Cómo lo demostrarán? Ingresando en las Agrupaciones de Gallegos Libertarios, y ayudando a nuestro paladín GALICIA LIBRE. A cooperar todos por nuestra causa libertaria".

Compañero Hércules, corresponsal de GALICIA LIBRE en Cartagena: "La alianza de las dos Sindicales C. N. T. y U. G. T. es realidad entre nosotros. Los gallegos de ambas abogan por esta unión que permita estudiar y resolver los problemas que a su región afectan. Estas Agrupaciones tienen misiones propias que cumplir, una de ellas es ayudar a todo evadido, atenderle y prepararle para el mañana.

Se debe de proponer una alianza sincera con todos los trabajadores gallegos y terminar con toda política caciquil que asoló siempre nuestra región.

Proponer también una venganza justa de nuestros caídos bárbaramente.

Fortalecer nuestra retaguardia para terminar rápidamente con el fascismo.

Propagar nuestro decenario GALICIA LIBRE e iniciar una vasta campaña en favor del mismo. La Agrupación de Cartagena, en prueba de solidaridad a la obra realizada por la de Madrid, débese esforzar a fin de conseguir ver realizado el anhelo insostenible de la hermana matritense: GALICIA LIBRE, semanario. En una palabra, todos tenemos la obligación de ayudar a la Directiva en todas sus iniciativas, nuestro orgullo debe ser el demostrar a nuestros hermanos de Madrid, nuestra simpatía y nuestra actividad.

José Pérez, superviviente del "Jaime I": "Esta Agrupación no es ningún centro de recreo, es de cultura y capacitación. A ella deben acudir todos los gallegos en busca del saber y la fuerza que sepulte para siempre la esclavitud a que estuvo sometida Galicia. Por iniciativa de nuestra Agrupación de Cartagena dar realidad a la aspiración de la de Madrid: GALICIA LIBRE, semanario".

En las opiniones de todos los compañeros resalta la sentida liberación de nuestro suelo, la unificación de todos los gallegos y una labor clara y fecunda en favor de los que hoy sufren la tiranía. Con ello demostraremos mañana que no perdimos el tiempo y que, a la vez que luchábamos, pensábamos en ellos.

Adelante por la libertad de Galicia.

CARBALLO

Cartagena, 11-XII-937.

Gloria al Ejército del Pueblo

Año nuevo, año de grandes emociones para los hijos del pueblo, de un pueblo que no quiere ser esclavo. A todos vosotros van dedicadas estas humildes líneas que brotan espontáneamente del fondo de mi corazón.

Muchos son los héroes que tiene la Historia de nuestra España, pero éstos son clasificados con un nombre, el cual lo hace más o menos célebre, célebre por esta o aquella hazaña.

Yo tengo otra visión de las cosas y digo: ¿hay quien pueda hacer alguna obra grande en una guerra fratricida como la que estamos viviendo, para sacar un resultado positivo, si esta no va secundada por una gran masa?... Creo que no. Puede partir la iniciativa de un cerebro, pero si no la ejecuta esta masa que menciono, la obra o la iniciativa quedan en proyecto.

Pues bien; si son muchos en colaborar, ¿por qué se le da la recompensa y el laurel a una persona determinada y en cambio a los demás que han cooperado en dicha obra se les paga con decirles que se han portado muy bien y que han sabido obedecer los mandos con una voluntad férrea y con una moral inimitable? ¿No somos todos juntos antifascistas? ¿No luchamos todos por traer una nueva era donde no haya nadie más que nadie y todos tengamos los mismos derechos y los mismos deberes? ¿El por qué querer clasificar los unos de los otros? ¿No nos damos cuenta y no vemos con claridad que estas clasificaciones, mañana, cuando hayamos terminado con la burguesía que tenemos enfrente habremos creado entre nosotros otra peor?

Y de esto seremos los culpables sino nos damos cuenta de que debemos evitarlo y poner freno a ello antes que esto no tenga cura; yo creo que cada cual debe aportar lo que buenamente pueda en favor de la causa a la cual nos debemos, pero sin que esto dé lugar a que haya preferencias en algunas personas determinadas, porque en este caso las cuales tendrán más derecho a disfrutar del triunfo que nos corresponde a todos; a todos los que luchamos por conseguirlo. Cada cual en el puesto que las necesidades le requiera y con arreglo a sus facultades físicas, pero esto sin que haya preferencias ni para unos ni para otros. Creo, y estoy convencido, que tienen que haber mandos, y éstos los tengan las inteligencias más despejadas; pero no llevo a comprender que tengan más valor los que desempeñan estos cargos que los que le siguen para conseguir los objetivos, y por esta razón yo comprendo que el honor debe ser para todos por igual, porque todos lo merecen al mismo tiempo.

Adelante con la fe en la victoria que es nuestra, sin que esto se pueda poner en duda, pero también con la moral sin reproche y con solo una idea fija, y ésta que sea salvar al mundo del yugo de la esclavitud y al mismo tiempo para que nadie recrimine nuestra obra hay que purificar nuestras conciencias desechando de ellas el orgullo, la vanidad y la ambición. Y creedme, compañeros, que habiendo conseguido esto, habremos hecho la obra magna, que es lo que el resto del pueblo humilde espera de nosotros, y es lo que queremos y deseamos todos los que somos verdaderos antifascistas en el globo terráqueo.

AROMACOR

T. Socializados del S. U. de I. G.—C. N. T.

Los días 10, 20 y 30 de cada mes se venderá GALICIA LIBRE. Leed y propagad el auténtico paladín revolucionario gallego.

Ayuntamiento de Madrid

Cartagena, Galaica y Confederal

De nuestro corresponsal HERCULES en Cartagena

El que pase unas horas en Cartagena puede sentirse estar en una ciudad de Galicia, los cantos típicos, la gafta, con sus notas alegres al anochecer, suelen extenderse por toda Cartagena. Miles de compañeros, unos evadidos; otros, a quienes sorprendió el movimiento en los buques de la Escuadra, y muchos en los barcos pesqueros. Por lo regular, casi todos pertenecientes en Galicia a las centrales sindicales U. G. T. y C. N. T. Hasta ahora falta en Cartagena una Agrupación de gallegos libertarios que contrarara todas las actividades de todos los compañeros, tanto los que desde el principio del movimiento están con nosotros, como los que a cada momento vienen a Cartagena evadidos, para poder tener así una entidad que los atienda en todos los casos necesarios, y puedan avalarlos como antifascistas.

Algunos compañeros dándose cuenta de esta necesidad, han constituido la Agrupación de Gallegos Libertarios, hoy aprobado su Reglamento por el gobernador de Murcia, en donde se determina que todos los compañeros, tanto de la C. N. T. y U. G. T. y simpatizantes de Cartagena pueden pertenecer a la misma. Ya se va notando el entusiasmo de los compañeros directivos; pues cada día que pasa, el aumento de socios, es fiel reflejo de actividad. Se empieza a discutir los problemas que a Galicia afectan y a censurar las injusticias que diariamente padecen nuestros hermanos y hermanas en territorio fascista.

Hoy todos entendemos que nuestra voz debe tener un periódico, que todos con libertad podamos exponer nuestros pensa-

mientos y nuestras iniciativas en bien de nuestra región, asolada por las hordas extranjeras del fascismo criminal. Los compañeros que forman la Directiva de la Agrupación de Gallegos Libertarios, dándose cuenta del esfuerzo tan grande desarrollado por nuestros hermanos de Madrid, al tirar nuestro paladín, GALICIA LIBRE, tomó la iniciativa de abrir una suscripción, que, en estos momentos suma unos cientos de pesetas; pero es necesario que todos los gallegos imitemos a nuestros compañeros de Directiva, que tienen la consigna de que GALICIA LIBRE sea semanario y portavoz de todos los gallegos libertarios.

Hasta que consigamos esta aspiración, esta realidad, el número de compañeros gallegos que en Cartagena hay, pueden conseguir poner en marcha esta idea libertaria. Compañeros gallegos de la C. N. T. y U. G. T., en vosotros está que los miles de compañeros y compañeras asesinados y torturados en nuestra región, tengan en territorio leal un simple semanario en donde podamos estampar las gestas magníficas de aquellos jóvenes que, al ser llevados a la muerte, gritaban, ¡Viva la anarquía, viva la revolución social!, y también de aquellas compañeras que al ser llevadas al monte, gritaban ¡Viva el Frente Popular y la anarquía!, llamándose cobardes cuando morían por ser libres. Estas gestas tienen que darse a conocer en nuestra Prensa para, que el pueblo español antifascista conozca los actos inmortales de nuestra raza que lucha por ser libre, y que diariamente expone sus vidas por el bien internacional. Camaradas gallegos libertarios, los políti-

cos galleguistas tienen sus periódicos semanales, para encumbrarse, nosotros con más derecho debemos tenerlo para salirnos al paso de sus maniobras y sus intenciones.

Los compañeros de la Directiva de la Agrupación de Gallegos Libertarios, de Cartagena, hacen un llamamiento a todos, y que yo transmito desde este artículo. La consigna del momento es que, GALICIA LIBRE salga semanal. Cartagena tiene la palabra, los miles de gallegos no pueden olvidar que todos tenemos que dar nuestro óbolo a esta iniciativa libertaria. En Cartagena está que podamos realizar esta esperanza del proletariado galaico. De Madrid viene el ejemplo con la emisión del decenario. Nosotros tenemos la obligación de ayudarles a sacarlo semanal; nuestros compañeros evadidos tienen que ver que nosotros nos preocupamos de nuestra región en todos los problemas.

Compañeros, manos a la obra; GALICIA LIBRE tiene que salir rápidamente semanario, lo exigen los momentos que estamos atravesando, en bien de la revolución que camina.

Cartagena, 9-XII-37.

El antiaéreo

Avión que ves campante con bandera bicolor no te acerques más ¡traidor! y quitate de delante; porque es tanto mi furor, que juro por Dios tonante, ensartarte en un instante "como pollo" en asador. Hulle y llévate al ruin Franco; a ver si por fin te estrellas, dejando impresas tus huellas, en el fondo de un barranco. No luches más que es en vano, porque morir es tu signo; como es ahogarse en vino el del vil Queipo de Llano. Si tu insistencia no engaña más que destrucción y muerte ¿por qué no has de someterte si está contra ti España? Anda y dile a ese canalla que las víctimas que inmola la bestialidad de Mola se pagarán con metralla. ¿No ves que la obra nefanda, que haces desde el cielo azul, conducirá hasta Fanjul al empezonado Aranda? Y, si te queda hueso sano, repasa en tu memoria que de los pueblos la Historia, la hace el "Pueblo Soberano".

Eduardo HERRERA

AVISO

Con el fin de facilitar a nuestros compañeros componentes de todas las Colectividades de esta región, los medios para adquisición de cuanto precisen con relación a la Industria Fabril, Textil y Anexos, les notificamos que antes de hacer pedidos y compras se dirijan a este Sindicato, con domicilio Plaza de Cataluña, num. 7, principal, Barcelona. En donde se les dará cuantas indicaciones precisen a fin de evitar con ello contratiempos, dificultades y pérdida de tiempo.

Por el Sindicato de la Industria Fabril, Textil y Anexos de Barcelona, EL COMITE.

Folleto de GALICIA LIBRE

(11)

Vida, obra y muerte de Manuel González Prada

(EL PROUDHON PERUANO)

Por Encino del Val

(Continuación.)

iniquidades, de canibalesca desigualdad económica, fundamento del mal presente en el mundo; contra la vieja sociedad capitalista y sus horribles tentáculos: la Iglesia, el Estado y el Capital, criminalmente opresores y explotadores, salvajemente inicuos, liberticidas e inhumanos, incalificablemente crueles, sanguinarios, criminales y malditos... Con el mismo fervor que en su apostolado cívico, con el mismo afán renovador que en sus campañas políticas, González Prada predica la guerra sin cuartel y arremete con denuedo y temeridad contra el pasado y el presente horribles, bastante hartos de crímenes y barbaries inenarrables; lucha con desesperación y heroísmo por el Porvenir venturoso que el Progreso nos promete y señala al "proletariado peruano" el único camino a seguir para su definitiva e integral liberación, para su emancipación completa: la Revolución Social-libertaria, es decir, antiautoritaria, antiestatal, por consiguiente antidictadurista. ¡Lo que hasta entonces nadie había hecho jamás en el Perú!

Al poco tiempo de la muerte de "Los Parias" apareció en Lima "La Protesta" (15 de febrero 1911), fundada por Manuel Elías Mendiola, Caracciolo y Delfín Lévano (padre e hijo) y otros obreros. En este periódico, que fué como el órgano de los anarquistas del Perú, siguieron escribiendo los mismos colaboradores de "Los Parias", como Glicerio Tassara, Pietro Ferrari, Angel Origgi Galli, Alfredo L. Baldessari, Carlos del Barzo y otros (21). El propio González Prada no dejó, de vez en cuando, en

"La Protesta" como de dirigir la edición de algunos números, según referencias de Delfín Lévano.

Durante la dictadura del coronel Oscar Benavides (1914-15 (como veremos en otro capítulo), habiendo sido suprimido el periódico que fundó para combatirlo, "La Lucha", González Prada publicó sus catilinarias contra el dictadorzuelo en "La Protesta". En el número del 1 de mayo de 1916 publicó su último artículo libertario "La Anarquía", del que un camarada barcelonés, José Ferrada Vives, que estuvo de paso en Lima, dijo, según informe del mismo Lévano a Encino del Val: "En toda mi vida de peregrino no he encontrado un artículo tan sencillo, tan claro y tan definido de la Anarquía como el de González Prada". Lo que entre los opúsculos de la literatura libertaria es "La Anarquía" de Errico Malatesta en opinión del ilustre sabio francés Agustín Hamón.

Para concluir transcribamos los conceptos de González Prada sobre la Anarquía y la Revolución (22): "Anarquía y anarquista —escribe— encierran lo contrario de lo que pretenden sus detractores. El ideal anárquico se pudiera resumir en dos líneas: la libertad limitada y el mayor bienestar posible del individuo, con la abolición del Estado y la propiedad individual."

"La Anarquía es el punto luminoso y lejano hacia donde nos dirigimos por una intrincada serie de curvas descendentes y ascendentes. Aunque el punto luminoso fuese alejándose a medida que avanzáramos y aunque el establecimiento de una sociedad anárquica se redujera al sueño de un filántropo, nos quedaría la gran satisfacción de haber soñado. ¡Ojalá que los hombres tuvieran siempre sueños tan hermosos!" (23).

Y de la Revolución:

"En evolución y revolución no vemos dos cosas diametralmente opuestas, como luz y oscuridad, o reposo y movimiento, sino una misma línea trazada en la misma dirección, pero tomando unas veces la forma de una curva y otras la de recta. La revolución podría llamarse una evolución acelerada o al escape, algo así como la marcha en línea recta y con la mayor velocidad posible" (24).

Como se ve, González Prada preconizó el Anarquismo, jamás ningún socialismo autoritario o estatal, nacionalista, como algunos miopes o daltonianos de la mente pretenden afirmar por ahí, queriendo conciliar lo inconciliable o con un conocimiento superficial y mediocre del asunto.

Si el movimiento social hoy se desarrolla, si el

Anarquismo gana prosélitos y se difunde cada vez más en el Perú, a pesar de la consiguiente e ineluctable reacción burguesa, es debido a González Prada, que fué el primero que inició el estudio de la cuestión social y la propaganda obrera revolucionaria libertaria, desde la tribuna y la prensa.

Por eso, justamente, los anarquistas peruanos reconocemos en González Prada nuestro Proudhon, por haber iniciado el estudio de la cuestión social en el Perú nuestro Bakunin, por su espíritu batallador irreductible, su pluma demoleadora y valiente y su ateísmo franco y resuelto; nuestro Reclus y Kropotkin, por su genio extraordinario y luminoso, su bondad radiante, su gran corazón humanitario y la santidad laica de su vida.

En síntesis tal es la obra social revolucionaria de Manuel González Prada en el Perú, por lo que se le considera como el Apóstol de la cuestión social y del anarquismo, como el Precursor, el primero y el más bello, excelso, ante quien siempre resultarán pignos los futuros exégetas peruanos del marxismo por eruditos que sean; digan lo que quieran los pedantescos, infatuados y furibundos bolchevistas criollos, para quienes, ningún valor individual, ninguna doctrina ni ideología redentoras, nada grande, bello, ni venerable en el mundo, ni salvación posible para la humanidad.

VI

En la Biblioteca Nacional.- Su labor. Un cuartelazo y su renuncia.- Por segunda vez.

El año 1912 González Prada fué solicitado espontánea e insistentemente por el gobierno para la Dirección de la Biblioteca Nacional de Lima. No encontrando incompatibilidad alguna entre sus doctrinas y el desempeño de una función oficial meramente administrativa, que ninguna concomitancia tiene con la política militante del país, y estando capacitado para dirigir una biblioteca, acepta el cargo y es nombrado. Por la primera vez en su vida González Prada ocupa un puesto público, donde servirá, en su ancianidad, al pueblo a quien tanto amó, y por cuya cultura y emancipación había batallado con denuedo y generosidad desde su aparición en el escenario nacional, ¡como nadie!

La aceptación de la dirección de la Biblioteca Nacional fué juzgada por los conservadores y sus adversarios como una claudicación y apostasía incalificables. El alboroto de la cotorra reaccionaria fué curiosa como pueril y de una triste historia. Ciertamente era un desquite, una revancha. Todos los antiguos humillados por su pluma lapidaria, toda la oligarquía limeña, con sus familiares, amigos y secuaces, se regocijaron grandemente, revolcándose al grito de: "¡Ahora ya cayó González Prada de su solio de arconte nacional!, ¡ahora sí que ya no habrá más quien fiscalice nuestros actos", al que pudieron añadir "para poder volver a nuestro tradicional vivir cristiano y patriótico" de orgías, latrocinios, mentiras y crímenes contra el pueblo... El regocijo fué, pues, general entre los conservadores y los adversarios. Luego comenzó el ataque. Los Palma, como los primeros agraviados (!!) con el nombramiento de González Prada para la dirección de la Biblioteca Nacional —sobre que fué nombrado a la tercera renuncia irrevocable de Ricardo Palma, director anterior—, se desataron en denuestos bastante menguados; pero el que se distinguió en la innoble campaña de descrédito contra el resurrector del Perú fué su antiguo protegido en París, un tal Luis Ulloa, cuyos ataques desde "La Prensa" de Lima y bajo el anónimo y el seudónimo desconocido, fueron constantes e infames. En un sobre, rotulado con "Un canalla" fueron arrojados, sin ser leídos, los originales de los artículos de León Ulloa, que un amigo de la casa había llevado a González Prada. En fin, a qué seguir.

Es probable que algunos revolucionarios encuentren también en González Prada una inconsecuencia en sus doctrinas al aceptar la dirección de la Biblioteca Nacional. Posiblemente. Pero, pregunto yo, ¿hasta qué punto hizo mal González Prada aceptando un puesto oficial de "bibliotecario"?; pregunto: ¿hizo mal, o, lo que es lo mismo, claudicó, apostató Ricardo Mella, por ejemplo, al ser "gerente" de una empresa capitalista?; pregunto: ¿claudican, apostatan anarquistas educacionistas al desempeñar funciones en escuelas y colegios oficiales? Y yendo más lejos, ¿hacen mal —pregunto— los obreros y campesinos del mundo "trabajando", es decir, ganándose el pan cotidiano, en las fábricas, oficinas, talleres, minas y haciendas, de los capitalistas? ¿Quién sabe!

Pero, en los diferentes órdenes de la vida mon-

(Continuara.)

Compañero: Necesitas de estas páginas y éstas de ti. Hazlas vigorosas y verás qué fuerte te sientes.

UNA VIDA EJEMPLAR OS PESCADORES GALICIA LLORA...

Por J. LEDO

Ha dejado de existir el hombre que en vida se llamara Antonio Guede Quintas, a quien se guarda respetuosa admiración con reconocimiento de su noble grandeza. Nació en pequeño y apartado pueblo gallego, el destino deparaba la modestia y olvido a su nacimiento, cualidades que, andando el tiempo habían de ser inherentes a tantas que su cuerpo, hoy malogrado, encerraba, y que, concibe nuestra mente como seres reales de existencia vaporosa e indiscutible.

Sugestión tan inmensa nos sobrecoge, y tiene su explicación. Aunque en días nublados no llegan los rayos del sol a la tierra, existe luz en el orbe, se ilumina éste con esas estelas luminosas que no logrando atravesar la atmósfera, se descubren en el espacio. Así, el cuerpo que abrigaba las brillantes cualidades de un luchador libertario, las sentimos llegar a nosotros en hábito sublime y generoso. Son muchas las cualidades que adornaban al finado. Su poseedor las blandía a diestra y siniestra, contra viento y marea,

sus convicciones. Así lo dispuso el inolvidable Antonio Guede, el anarquista irreductible, émulo de los Reclus y Kropotkin, llegaba la muerte y sin apostasía, con serenidad socrática dispone la distribución de escasos ahorros en dinero y objetos de valor.

Poca cosa tendría—adelanto el anuncio—quien no trabajó nunca para sí. Digo esto, porque amparaba a perseguidos, facilitándoles la salida de países donde les acechaba mortalmente el inicuo sistema social capitalista contra el cual luchó con ahínco, en una palabra, consagró su vida, su fortuna, al bienestar de sus semejantes. Conmigo salieron diez y seis compañeros el año 24, de Galicia, para Norteamérica, subvencionado por el nuestro viaje. Esio lo hacía por mediación de otros compañeros que en Méjico residían, eran los encargados de recibirnos y darnos detalles concretos, atentos y acertados.

No debo alejarme de reseñar sus disposiciones testamentarias, y según Arturo Fernández, son como siguen:

Fúndese o sol n-o líquido elemento
e d'o mais alto d'a fendida torre;
a voz confunde co-as fureosas olas
o místico bronce.

E xa soil'o crepúsculo o que alumaxa
brisan as estrelas,
y aló lonxe se ven, d'as probes lanchas
loitando, as brancas velas.

Sopra o vento layoso e d'os laranxos
a terra, desgaxadas,
c'os seus dourados froitos veñen pronto
as mais rebustas ramas.

E loitando, valentes, n-o seu barco,
os probes pescadores,
ven a morte os seus pés, mentras escoitan
o misterioso bronce.

Xa vencen, xa s'acercan, sobre a area
agárdanlles anseosos,
a muller o seu home, o pai os fillos,
a esposa o seu esposo.

Domearon o mar y-antre bágoas
aló n-a areosa praya,
os que quizaves mortos se contaron
tenramente se abrazan.

¿Volverán a saír? ¿Separaránse
de nov'os pais d'os fillos?
¿De qué s'han de soste sinon s'espoñen.
d'o mar antr'os peligros!

Amador MONTENEGRO SAAVEDRA

(Viene de la página 1.)

hombres mueren en un derroche de energías sin igual.

Una de las fases importantísimas que el mundo debe tener en cuenta es la falta de humanidad, de sentimientos y de dignidad demostradas en esta guerra desgraciada. A pesar de todo la guerra mundial vendrá, tendrá que venir si antes el capitalismo, que en esta hora encarna el descentrado canibalismo italoteutón, no se da por vencido. Y para entonces, todos los pueblos que en este instante sombrío de la historia han podido observar cómo las vidas se aniquilan despiadadamente cual ocurre en regiones ibéricas como Galicia, en provincias como Málaga, en regiones como Extremadura y tantas otras. Y para entonces debemos estar expuestos a ser víctimas inmoladas en honor al dios. Las matanzas llevadas a cabo por los desalmados al servicio del cafrerismo y del papado, sacabacines del capitalismo, sirven de elemento morboso a las bestias endiosadas que desde tiempos remotos en la historia española venían montando a lomos del pueblo que les dió de comer. Pero la guerra que vendrá tendrá en cantidad infinitamente superior estas matanzas. El premio de la vida humana para la rabiosa bestialidad del canibalismo italoteutón tienen un interés infinitamente relativo. La vida de los hombres no interesa, y no interesa porque la guerra general que asolará a Europa tiende a aniquilar la vida de todo ser viviente.

Pero no terminan aquí las enseñanzas que este acontecimiento singular nos trae. Es necesario que las clases productoras tengan conciencia de su responsabilidad en esta hora. Nosotros hemos dicho siempre que el poder capitalista se defendería hasta agotar el último cartucho y que, para vencerlo, serían pocas todas las armas; que habría que vencerlo pecho a pecho descubierto. Esta guerra, como todas las guerras, fué gestada por el capitalismo. Mussolini e Hitler, sirvientes incondicionales de los magnates a quienes sirven, no son más que dos figuras decorativas, repelentes desde todos los puntos de vista. Los facciosos que se prestaron estúpidamente a este juego tenebroso, no más que la ralea, el desecho de lo español: el chulerío mendaz y bravucón, la escoria, que, ignorante, lanzóse a una aventura sin ningún viso de éxito, para beneficio único de seres tan despreciables como ellos, que no trataron, que no conocen y ante su incapacidad y derrota conviven con negros, con esclavos rubios, con moros tan desalmados y salvajes como ellos.

El capitalismo no tiene fronteras. Lo hemos visto. El pueblo ibérico sabe que está solo en esta lucha cruenta. Y consciente de la responsabilidad que le cabe ante el mundo y la historia, por eso pelea y peleará cuanto sea posible, y algún día debiera exigir responsabilidades de esta traición en que todos los sectores democráticos se alían para defender al capitalismo, entre tanto los ríos de sangre abonan tierras de liberación.

Por E. LICES Y TURIÑO

“Cantos de Berce”, las “Pandeiradas”, las “Muñeiras” y, sobre todo, esa “Alborada” de una exquisitez suprema, hecha sin duda plasmando caracteres y temperamentos, paisajes y costumbres, sentimientos y...?

No, posiblemente no le influenciaría nada de esto.

“Galicia Llorá” es un título muy significativo, o que al menos revela algo muy significativo.

¿Galicia Llorá...! ¿Por qué llora Galicia?

¿Eso era entonces...! ¿Hace un puñado de años!

¿Y hoy? ¿Hoy, gime de dolor, hoy, llora de impotencia y rabia!

Si, Galicia llora... Llorá porque se ve pisoteada, llora porque constantemente safre el desgarrón infame de los crímenes, llora porque ve atropellados sus derechos llora porque se siente maniatada, llora porque escupen sus tradicionales libertades y llora porque siente en sus entrañas la puñalada traidora que va arrancando vidas y más vidas a sus hijos, por el único delito de hacerse fuertes en sus principios de liberación y defender a la madre que les viera nacer; por el solo delito de defender ese cacho de tierra que les daba de beber en sus ubres el alimento diario en la paz tranquila de sus hogares humildes, donde vivían felices...

¡Galicia Llorá!...

Despiadadamente retuercen o arrancan sus fibras más sensibles; implacablemente la torturan...

¿Quién tuvo la ocurrencia de decir: Galicia la “ultrajada”?

Galicia se sonríe ante el dolor, pero se yergue fiera ante el ultraje... y ¡lo vengará!

Luego vuelve a ser Galicia dulce, de mirar sereno, Galicia acogedora y noble, Galicia soñadora... La Galicia de sus “Muñeiras” y “Pandeiradas”.

La que haría exclamar a cualquiera de sus hijos mirando el horizonte lejano e imposible, con las manos enlazadas sobre la cabeza en un afán supremamente evocador:

«¡Camión, camión blanco,
non sei para donde vas,
mais cada vez que te vexo
quixera podert andar!!»



y nunca naufragaron, la barcarola de su existencia, exenta del vicio, era el timón, en el que confiábamos los que de lejos divisamos los embates que sufría. Laborioso y tranquilo como todo gallego—se nos olvidaba fijar el nombre de su pueblo natal: Gaspar (Orense)—. Porfiado y tenaz luchador por los ideales anarquistas, nada de aparatoso tenía, sin ruidos, sin vanidades ¡cuánto hizo, y, de ello, cuán poco se conoce del alumno del doctor José Castro, de Pontevedra, naturalista y director de la Colonia naturalista de Torrente (Valencia), y doctor también naturalista, como su preclaro maestro.

Además de ello era minero; esta ocupación fué precisamente a la cual se debe su muerte prematura. Más de treinta años hacía que se encontraba en Norteamérica, mi querido vecino Guede—es de mi pueblo natal—, y durante este tiempo residió en Pensylvania, Canadá y Estados Unidos, donde muere en el sanatorio de Jessup, Pa., en la tarde del día 13 de noviembre del año próximo pasado, y, a causa de los muchos años de trabajar en el subsuelo. Al operar en seco las máquinas barrenadoras producen tan densa polvareda que impide el respirar, y, de la cual los pulmones van absorbiendo polvo un día y otro, depositándose en los pulmones impotentes para expulsarlo por la pesadez de la roca pulverizada y absorta.

Por esta razón el polvo se acumula en las alas de la pleura, formando una costra que va cubriendo todo el pulmón hasta ocasionar su explosión, como sucedió a nuestro digno compañero, y como acontece con tantos otros mártires de la explotación, que encuentran el último grado de tuberculosis incurable. Desgraciadamente y en las postrimerías de su agónica vida vino a complicar su delicada situación la erisipela total. Fatal preludio del desenlace funesto como él mismo lo decía. Horrorizaba el contemplar su cuerpo—dicen amigos del finado y más que me escriben—, según el compañero Arturo Fernández, visitador constante del enfermo y responsable del Comité destinado a servir de albacea y a ajustar el funeral a

Cincuenta dólares a “CULTURA PROLETARIA”, cincuenta más con destino a las milicias antifascistas españolas y que recibirá la S. I. A. de Valencia, y ciento veinticinco dólares también, para su entierro; y el resto, muy poco, para sus hermanos.

Las prendas de valor, dispuso previamente fueran vendidas o rifadas en beneficio para los milicianos que luchan en España contra el fascismo.

El Comité aludido contrajo el compromiso moral de recoger la cantidad de quinientos treinta y dos dólares a que era acreedor para repartir a mitad para “Cultura Proletaria” y la causa antifascista en España.

Así murió el inolvidable Guede, escritor sereno y pulcro, colaborador de varias revistas naturalistas, como de “Cultura Proletaria”, de Nueva York; del “Libertario”, de los Grupos de Madrid; “Sagitario”, de Tampico (Méjico), y de más publicaciones americanas.

Su cuerpo fué depositado y velado durante tres días en el Centro de Estudios Sociales de Jessup, Pa., por los compañeros y amigos que allí fueron a rendirle admiración y culto de camaradería. Su muerte fué sentidísima por todos los que le conocieron y trataron, lo justificó la imponente manifestación de duelo que acompañó a su cadáver el día 16. No quiso flores; sin embargo, y a petición del Comité aludido, el Centro de Estudios Sociales le costeó un importante lazo en seda a modo de bandera con la siguiente inscripción:

Centro de Estudios Sociales de Jessup
C. N. T. A. I. T. F. A. I.

Este iba izado ante el ataúd por dos compañeros que voluntariamente se ofrecieron para llevarlo, y seis de sus mejores amigos fueron nombrados por el Comité, que presidía el duelo, para conducirlo.

Tus paisanos guardan el recuerdo imperecedero de tu memoria, quedarás como luz de inspiración y perseverancia para la lucha, entre ellos.

ATILA EN GALICIA

(Estampas por CASTELAO)



Alguna vez llegaron tarde

COMPAÑEROS: Enviad un donativo mensual para vuestro periódico. De tu contribución depende su aparición regular y su longevidad.